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嘉宾代表赵剑青在北京大学工学院 2011 年毕业典礼上的发言 

各位老师，各位同学，各位嘉宾： 

大家上午好！ 

工学院对我来讲很重要，所以昨天我凌晨从厦门赶过来和大家做一个交流！ 

王多祥院长说我很成功，首先我还没有成功但是我也没有倒下，我还在路上奔跑。

这个奔跑的过程、这个追寻的过程是一种心态！我认为人活着的本身就是在不停地奔

波。我从 20 年前 7 月 13 日毕业一直到今天，积累了一些感悟和想法，借这个机会跟

同学们做一些交流。 

    中国的发展目前已迎来黄金战略机遇期，整个经济总量包括大陆、港澳台、以及

华人社会在全球毫无疑问已经排在第二位。昨天，温总理在德国签了 150 亿美元的合

同，启动中德磋商；6月 25 日中美举行首次亚太事务磋商；6月 17 日，中俄构建能源

战略伙伴关系……这些都反映出我们国家目前在全球取得了很大的发言权。那么作为

一个国家的未来力量，尤其像北大，北大工学院的学子，有些同学准备了四年，有些

同学已经准备了十年，在今天这个大好的历史背景下终于要开赴战场、施展抱负了。

今天在你们即将踏上征程的时候，我有四句话和大家一起分享： 

    第一、不管走向哪个岗位，一个最重要的命题是：先融入环境，先尊重，少批评，

先敬畏，少评价。 

同学们将来了可能进企业、搞科研、教书育人、从事公职或者自己创业，其实人

在每一个环境中，在每一个节点和环节都可以做到最棒，都可以走出一条路来。我经

常跟我的员工说：起步不在早晚，而在高低。但是当你进入一个新的工作岗位，首先

是要融入环境、融入工作、融入身边的圈子，多敬畏尊重、少批评评价；然后才有资

格考虑改造环境。 

当今社会确实给大家很多展现个性的宽容心态，陈院长也强调在工学院尊重和关

心每一位同学，北大工学院的教育是个性化的教育，这是非常大的一个教育理念。但

是走到社会以后，不管你是北大学子、清华学子还是普通大学的学子首先是学会尊重

环境，然后才是展现个性，而且要把个人风采和个性张扬的部分展现在创新点上。 

    第二、在工作中要敢于打破常规、做出特色、做出闪光点。 

当年我刚进军工厂工作，拿锉刀，锉一个零部件的外观。刚开始我们新进的大学
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生锉 30 刀锉不好，而老师傅锉 3下就锉好了。那些师傅就看不起我们这些大学生，笑

话我们。我们几个大学生晚上聚在一起研究，就发现老师傅握锉刀的角度不同，左右

手的用力也不同，我们就偷偷练习，这样过了一周我们也可以做到锉 3 下就锉好了零

件，而且比老师傅们锉得更快。 

举这个例子就是想告诉大家：在你所涉足的领域，你要发挥你的用心、用力、认

真、钻研的精神，基本功扎实了，你还要学会打破常规干。 

我创业的时候已经 29 岁了。当时也没有资金，只有三个人，一个会计，一个技术

人员再加上我，但是又要创业，那我们如何走出一条有特色的路子来？如果按照传统

的路线，你没有资金、没有厂房、没有设备、没有机器、没有实验室、没有销售员、

没有工人、没有订单，何谈创业？因为我们坚定了创业的信心，所以我们也坚定了创

业的理念路线：必须走差异化路线。 

我们就分析所有的特长是什么：一是我们懂技术；二是我们有一定的认知眼光，

这两点就是我们唯一的资本。当时资金短缺到连买办公桌都是借钱，半年以后才还钱，

所有的电脑都是 DIY。 

分析了我们的短板和特长后，那我们差异化路线的做法是什么呢？一是先从设计

图开始，给大客户设计好图纸，客户下单后我们去委托加工，这样挣回来的钱再还给

供应商，所以我们的创业是真正白手起家的。我们给客户设计的所有图纸都是英文，

产品包装也都是亲自设计，严格把控质量关，结果让很多跨国公司误以为我们是欧洲

公司，所以产品定价也比其他企业高很多。二是我们当时借钱去参加全国性的学术研

讨会，去学习最先进的技术，保证我们的产品品质。那么到现在我们公司主办了很多

的学术研讨会。一般而言这种学术研讨会都是一些大集团、研究院所或者高校，我们

现在在这方面做得卓有成效，这样在行业内吸引了若干个行业专家、顶级学者、顶级

高工加盟我们迈士通，帮助我们。 

别人创业可能是先要有多少工厂，有多少资金，有多少人员储备，但是我们不能

和别人比这个，我们要有不同的做法——锁定不同的运作模式，锁定差异化竞争路线。 

同样，作为今天即将开赴战场的北大工学人，又拿什么去跟别人较量？就我个人

的看法：首先要有比较坚实的理工基础，其次要有比较好的人文环境熏陶和洗礼。 

我在清华读书的时候，班上的学员都是地市党委书记、总裁、优秀企业家，而且

统计出来 80%都是学工科的。所以工科的背景知识是最基本的硬件基础，但是仅仅有硬

件支撑还不够，还需要人文底蕴的滋养。最近我在阅读钱学森老前辈的一些书信。他
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是导弹专家，在应用力学、喷气推进与航天技术、工程控制论、物理力学、系统科学

等多个领域做出了重大贡献，同时他对建筑、对艺术修养、对环境也都发表了很多真

知灼见，非常了不起。 

那么作为北大工学院的学子，无论是本科生、硕士还是博士，你和别的工科院校

的学生相比差异化又在哪里？首先在硬件上应该有最基本差异，即工科知识要比别的

院校的学生更扎实，其次要还要有深厚的人文底蕴。即既要有硬的也要有软的，因为

如果是全走工科路线，一定不行，工科的最终目的是什么？是寻求工科报国，为人类

带来幸福，为人们、为社会的文明程度的提升做出贡献。硬件和软件的融合互补这就

是北大工学院的厉害之处，在你最厉害的地方找到一条差异化路线，打破常规，做出

闪光点。 

    第三、北大从来不缺乏远见、也不缺乏自信。但是我在这里我要再次强调北大公

学人必须要有远见、要有一定的视野、要有胸怀。否则你肯定看不清、看不准前进的

方向。 

如果说将来你们可能是在一个小小的卧室里创业、或者可能是开一个微型公司、

或者仅仅是做一个学术研究、或者只是一个小的实验室，这个时候无论如何也不能离

开最本质核心的判断。我刚从德国考察回来，参观了宝马和西门子的总部，他们的很

多做法让我非常的惊叹。他们本着做事的风格，站得高度非常高，不声不响、不急不

躁，不急功近利，也不忙不乱。 

所以一个人要有远见才能看清路，才能看准路，没有胸怀一个人是干不了事业的。

只有有了宽广的胸怀以后，才有更多的高手来追寻你，我们才有可能做得更大。 

    最后，我想说作为北大工学院的同学，除了做好你本身的经济建设、学术研究、

政治抱负等等这些生命的本身之事以后，作为一个中国人，我们还要有一些人文的关

怀。 

我们只是一个小小的创业者，正因为我们有一些思考，我们身边聚集的人越来越

多。目前，都在搞创业，那么中国目前的创业精神发展得比较好，但是实业创业精神

有些弱化。大家都走进了一个误区：都去忙投资、都去忙资本运作，这恰恰是一个相

对误区。 

中德日的经济基本上是以实体经济为主导，而美国经济是以虚拟经济为主导，美

国经济主要是资本市场上运作。那么最近我们从欧洲调研回来总结了一些经验，并结

合我们国家产业转型和产业升级的战略导向来看，中国可能将会更加重视实体经济。 
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首先，在这种大环境下，对北大工学院而言，做实体创业企业家这是北大工学院

学子的一大优势，也要成为工学院学子的圣神职责所在。其次，国家发展了 30 年，物

质财富有一定的丰富程度，而现代人对物质财富看得比较重，但是作为北大人，要发

扬北大的优良传统，那就是独立思考的精神和独立判断的能力。目前我们国家和社会

也进入到一个转型期，经济建设要顶层设计，政治改革进一步探求“中国道路”，进一

步深化改革，而这个时候恰恰需要独立思考的精神和独立判断的能力。 

作为北大工学院的学子，你们有底蕴深厚的工科知识如果再加上人文精神的晕染，

就相当于加了一双腾飞的翅膀。我非常欣赏北大同学的自信精神和顽强冲劲，那么今

天我在这里做汇报，跟同学们做一个近距离交流，同时也真诚的邀请北大的同学加盟

迈士通集团。 

谢谢大家！ 
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